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В статье рассматривается содержание профессиональной деформации правового сознания следователя, выделены основные 
факторы самой следственной деятельности, влияющие на негативную трансформацию правосознания. Однотипность и стереотипность 
действий, выполняемых следователем при исполнении своих обязанностей, а также специфика социального окружения работы по рас-
следованию преступлений (подследственные и иные участники следственных действий, ведущие асоциальный образ жизни) провоци-
руют не только ситуацию «профессионального выгорания», но и переориентацию работы следователя от исключительного выполнения 
задач уголовного судопроизводства и обеспечения законности на иные, не связанные со следствием задачи. Выделяется несколько 
негативных ориентаций работы следователя, которые связаны с достижением положительной оценки от окружающих и начальства, 
достижением задач расследования любой ценой, излишним формализмом. Особо стоит отметить ориентацию на извлечение личной 
выгоды, влекущую переход от деформированного, но остающегося в легальном поле правосознания следователя к преступному, кор-
рупционному поведению. В связи со спецификой следственной деятельности и работы правоохранительных органов, не позволяющей 
проводить «традиционные» для коммерческих и иных организаций способы психологической разрядки и диагностики психологического 
климата, предлагается сделать особый упор на профессиональное образование и переподготовку следователей, включение в содер-
жание образовательной программы материала, направленного на разъяснение особенностей и социальной опасности деформаций 
профессионального правосознания, их выявления и профилактики.
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The article examines the content of the professional deformation of the legal consciousness of the investigator, highlights the main 
factors of the investigative activity itself, infl uencing the negative transformation of legal consciousness. The uniformity and stereotype 
of actions performed by the investigator in the performance of his duties, as well as the specifi cs of the social environment of the crime 
investigation (persons under investigation and other participants in investigative actions, leading an asocial lifestyle) provoke not only 
a situation of 'professional burnout', but also a reorientation of the investigator’s work from an exceptional performing the tasks of criminal 
proceedings and ensuring the rule of law for other tasks not related to the investigation. There are several negative orientations of the work 
of the investigator, which are associated with the achievement of a positive assessment from others and the authorities, the achievement 
of the tasks of the investigation at any cost, excessive formalism. It is especially worth noting the orientation towards obtaining personal 
gain, which entails the transition from the deformed, but remaining in the legal fi eld of the investigator’s legal consciousness, to criminal, 
corrupt behavior. In connection with the specifi cs of investigative activities and the work of law enforcement agencies, which does not 
allow for the ‘traditional’ for commercial and other organizations methods of psychological relaxation and diagnostics of the psychological 
climate, it is proposed to place special emphasis on professional education and retraining of investigators, the inclusion in the content 
of the educational program of material aimed at explaining features and social danger of deformations of professional legal consciousness, 
their identifi cation and prevention.
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